

LA OPINION

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Director, Redactor y Propietario: RAÚL AGÜERO

Año I

Alajuela, 24 de Agosto de 1912

Núm. 13

EL TRIUNFO ZAPATERÍA

ALAJUELA de Aristides Patiño

Este acreditado establecimiento ofrece al público en general surtido completo de calzado como lo exija el cliente y á módicos precios.

¡Visítad y os convenceréis!

El mejor remedio para el peor dolor,
¿sabéis cuál es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

Cura en las personas: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

Cura en las bestias: Gomas, reumatismos, inchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embuequen.

PREPARADA EN LA BOTICA FRANCESA

Santiago Rodríguez é hijos

ALAJUELA, C. R.

Establecimiento de Abarrotes

Artículos de pulpería y ferretería

LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAÍS

Ventas al por mayor y al menudeo

La Nueva Perla

ALAJUELA, C. R.

Es la Repostería más moderna de esta ciudad, y por lo tanto, la más concurrida

EXQUISITOS REFRESCOS DE JUGO DE FRUTAS

Tostales deliciosos

Cigarros extra fine

El mejor y más nuevo billar de Alajuela, hace los deleites del público en

La Nueva Perla

Visítadla y os convenceréis

Contigua á las Oficinas de "La Opinión"

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

AVENIDA CENTRAL, AL PIÉ DE LA CUESTA DE MORAS CASA NÚMS. 531, 535 Y 537

TELÉFONO NÚMERO 4 — CABLE: "MORALES" — SAN JOSÉ, COSTA RICA



JORGE MORALES BEJARANO

Se solicita al público una visita á este completo Almacén de Muebles

Buen trato para todo el mundo

PRECIOS LOS MAS BAJOS

La Opinión

Alajuela, Costa Rica

Suscripción mensual: 25 cts.

Número suelto: 10 cts.

Avisos y Comunicados,
precios convencionales

Los colaboradores, corresponsales y remitidos serán responsables de sus escritos.

Oficinas:

frente á la Botica de Cabezas y Smith,
lado Oeste

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, Apartado No. 35

SASTRERIA INGLESA

DE J. ALLEYNE BELGRAVE

COSTA RICA

SAN JOSÉ

Selecto y variado surtido de casimires ingleses

Corte inglés y americano

Esta Sastrería es la que goza de mayor fama en la

Capital, por su correcto estilo en el corte

y hechura de los trajes

LA MODA

Sombrería de Eduardo Bengoechea

SAN JOSÉ, C. R.

OFRECE Á LOS ALAJUELENSES

Sombreros de las mejores Fábricas de Europa y Estados Unidos

Dr. ISAIAS SABORÍO

CIRUJANO DENTISTA

Graduado en Pennsylvania. — ALAJUELA

La práctica que se tiene y los ayudantes con que se cuenta, hacen que en esta oficina se atiendan con esmero y sollicitud á los pacientes.

Oportunidad

Vendo, en Esparta, una finca de 4 heotáreas, potrero de pastos con muy buenas aguas, y muy cercano á aquella ciudad.

Para precio y condiciones entenderse con Teófilo Borbón en las Oficinas de LA OPINIÓN. Alajuela, agosto de 1912.

MADERAS

de laurel negro, de nispero y de otras clases, calidad superior, en tablas, tabloncillos, alfajías, reglas, tablillas, etc., vende

Francisco López García

Depósito: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

JOSÉ DOLORES FRUTOS.—Alajuela

TIENDA ★ CANTINA ★ FERRETERÍA

Es el establecimiento que posee las Mejores Herramientas y ofrece los PRECIOS MAS BAJOS de la Plaza

—VISITADLO Y OS CONVENCERÉIS—

José Figueredo

ALAJUELA, C. R.

Tienda de Géneros

Almacén de Calzado y Sombreros

Artículos de Fantasía para Señoras

Adornos de todas clases

(Especialidad en Tiras bordadas, Entredoses y Encajes)

Casimires finos, Trajes para niños, Camisas, Cuellos, Corbatas

Máquinas de coser "New Home", "Figueredo", "Alajuela"

Importación directa de Europa y los Estados Unidos

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Cervecería Traube

Gran Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

- | | |
|------------------|---|
| Cervezas | { Negra, ESTRELLA, Lager Bier,
Doble y Sencilla, blanca y negra. |
| Refrescos | { Cream Soda, Ginger Ale, Kola,
Limonada y Zarpaparrilla. |

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

Agente en Alajuela: Manuel Quesada, hijo

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Salidas de los vapores de Puerto Limón

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes, á las 5 p. m. Los nuevos y lujosos vapores CARRILLO, SIXAOLA, TIVIVES y TURRIALBA llevarán pasajeros y carga de Limón á Nueva York en ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correos. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Puerto Barrios.—Todos los viernes, á las 5 p. m. Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y ORLEANIAN.

Para Boston (directo).— Todos los domingos en la madrugada. Servicio de pasajeros con los vapores SAN JOSÉ, LIMÓN y ESPARTA. Todos los pasajeros para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, CINCO DÍAS consecutivos antes de embarcarse, y para Nueva Orleans TRES DÍAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco y tres días, respectivamente. Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó á los Subagentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. Mullins, Administrador General

Nota editorial

La Misión de Paz

Generales simpatías ha despertado en todos los ánimos, la misión que los señores Magistrados de la Corte de Justicia Centroamericana ha ido á desempeñar á nuestra vecina del Norte, con motivos del actual conflicto.

Perdidas las esperanzas para que por iniciativa propia los combatientes iniciaran la paz, era necesario hacer un esfuerzo supremo para devolver la tranquilidad á aquel país tan digno de mejor suerte, por la valentía de sus hijos y la riqueza de su suelo.

No se sabe qué resultado obtengan los señores Magistrados de su meritorio empeño, no se sospecha aún si sus gestiones pesarán en el ánimo de los Jefes de Partido; pero el Dios de las Naciones que procura el bien y el progreso, hará que sean coronadas las esperanzas de los que inspirados en un sentimiento de confraternidad, han ido hasta el seno de la Patria nicaragüense para decir á nuestros hermanos lo que la paz significa cuando se trata de alcanzar la cima del engrandecimiento.

En medio de la pasión y el furor de la guerra civil sabrán los nicaragüenses hacer la reflexión que el patriotismo les obliga á deponer honrosamente las armas para tornar á sus hogares tranquilos y felices, con esa honda satisfacción de los patriotas que han sacrificado sus pasiones y sus creos en aras de la paz, la única senda á donde alumbran los rayos del sol que fortalece á las naciones haciéndolas grandes y prósperas al amparo de un común deseo.

Guatemala, El Salvador y Costa Rica son pueblos que han encarrilado sus actividades hacia un porvenir seguro; la paz que ha empezado á afianzarse parece augurar futuros días de grandeza, porque alejándose radicalmente las aspiraciones ilegítimas de mando, los odios de partido y las venganzas de los caídos, reinará la tranquilidad precursora de bienes para la Patria.

Los pueblos enfermos á donde existe el deseo de increpar y estorbar la gestión de los gobiernos en el curso de sus funciones, tendrán necesariamente que retroceder á quedar como estancados en una inactividad que es la muerte para las energías luchadoras y la desaparición de la soberanía é independencia de los países.

Los pueblos hacen á sus gobiernos, porque si en el anhelo de ver al país engrandecerse, los ciudadanos se dedican empeñosamente por hacer triunfar la paz y se dedican al trabajo al mismo tiempo que á fiscalizar sin pasión los actos del mandatario, no puede concebirse que los actos de éste tiendan á deprimir las libertades públicas y obstaculizar el desarrollo de las energías.

Este criterio en poder de la mayoría, ha hecho grandes á muchos pueblos que sin interrupción alguna van conquistando, á pasos agigantados el respeto y la admiración ante las grandes naciones del mundo civilizado.

Nicaragua debe su deplorable situación á ese gran error de los hombres de armas y talento.

Nunca puede causar á un país más daño el gobierno de un déspota,—si ellos existieran hoy,—que los horrores de una revolución que no tiene límite de tiempo para consumir vidas y desparramar la miseria y el hambre por todos los rincones del país.

Las únicas guerras santas han sido las de la independencia, si para recobrar la libertad fué preciso desangrar al país. Las otras son crímenes ante el criterio de la conciencia humana.

Luchar por el deseo de mando, por odios ó por venganzas bajas, no es luchar por el honor ni por la Patria: es asestar un golpe mortal á las libertades públicas, arrastrar al país á un abismo, y darse ante el mundo la muerte á sí mismos.

La misión que los señores Magistrados han ido á cumplir habrá de dar los más satisfactorios resultados. Mucha sangre se ha derramado ya en nuestra hermana vecina; pero hay muchos pechos de patriotas que sabrán oír en medio del fragor del combate, el angustioso sollozo de la Patria que agoniza, y la voz amiga de las Repúblicas del Centro que clama por la paz, la única salvavidas de los pueblos en medio de la tormentosa lucha de las pasiones. ¡Salve el Dios de las Naciones á nuestra infortunada hermana!

Bello proyecto

No cabe duda, tras la serie de decepciones políticas que ha sufrido el obrero costarricense, viendo siempre deshechas sus esperanzas y sus ilusiones al día siguiente mismo del triunfo de los grandes patriotas; convencido hasta la evidencia del triste papel que ha venido desempeñando de *andamio* para que por él suba la *ambición* y la *soberbia* agitando el estandarte del más vulgar *patrioterismo*; sediento

de luz y de progreso, arranca la venda que sobre sus ojos pusiera el medro y el egoísmo de los políticos, los rechaza con un enérgico *vade retro* y echa sobre sus propios hombros la carga de sus aspiraciones legítimas.

He aquí una evolución salvadora: el obrero costarricense empieza sólo á contar con su propio esfuerzo.

Esto lo decimos á propósito de un proyecto, concebido por un obrero de Alajuela, el labo-

rioso amigo Ricardo Castaing Alfaro.

Quiere él, que el hijo del obrero tenga derecho á la *Ciencia*, reservada,—apesar de las farsas y promesas políticas,—únicamente á los ungidos de la suerte; quiere que el "sol de la idea salga para todos, ya que no es patrimonio de nadie".

He aquí el proyecto:

*Facilitar á los obreros becas para sus hijos, una ó dos por cada gremio, entendiéndose que esas becas sean exclusivamente para hijos de obreros, y la sociedad correspondiente tendrá el derecho de elegir la profesión del estudiante".

Sirenas de la política, ¿no estáis observando cómo ya no se cree en vosotros?

CURIOSIDADES PERIODÍSTICAS

"La Época" recoge el guante

Un compadre que se firma *Balvarena* ocupa dos columnas del diario microscópico *La Época* para hacer una crítica,—que él cree buena á fe de buen crítico,—del editorial "La Doctrina de Cristo" que apareció en este periódico.

Lejos de intentar distraer la atención del buen Quijote, y en la certidumbre de que es capaz de hacer la mofa-crítica á la altura que la hace el verdadero Balvarena, á quien nadie teme porque su estilo acusa su autoridad, es nuestro deseo ocuparnos en la próxima edición detenidamente sobre este asunto.

En la ceguera fingida del cronista de *La Época* no ha po-

didado localizar los cargos que nuestro editorialista hizo, á los que amparados bajo el recogimiento de un nombre divino,—el del Maestro, Redentor del Mundo,—incan el agujón de sus perfidias en el corazón de sus hermanos.

Fácil es criticar la forma de los conceptos: los más grandes genios del mundo no han sido críticos de forma; esa es obra de las medianías. Lo que es indestructible es arrebatarse al cerebro y á la pluma la verdad de sus conceptos. Y en esa creencia evangélica, vamos á dar al amigo Balvarena para que aprenda á localizar por donde sale el sol y á donde principia su ocaso.

Acuerdos municipales que no se han cumplido

Nuestra Corporación Municipal acordó ya hace un tiempo (más que el necesario), sacar á licitación puertas, ventanas y cielos del Palacio en construcción, pero es lo cierto que á estas benditas horas el tal acuerdo duerme encarpetao, y lo de la licitación, lector mío, te lo quedo debiendo. . . ¿qué hay de eso, señor Gobernador?

Nuestro Municipio acordó igualmente la reparación del Teatro Municipal; y si bien es cierto que los trabajos se comenzaron, también lo es que á estas benditas horas, lector mío, están paralizados y el pobre Teatro en el más desastroso de los abandonos. . . ¿qué hay de eso, señor Gobernador?

Nuestro Ayuntamiento acordó también la construcción de unos lavaderos públicos por el lado de La Agonía, y á estas felices horas *náutica se oye de esos trabajos*. . . ¿qué hay de eso, señor Gobernador?

Nuestra Municipalidad acordó, de la misma manera, el deslinde, siembra de higueros y cierre con tres hilos de alambre de las siete hectáreas en donde nace el agua que ha de alimentar la nueva cañería de esta ciudad, y á estas corronguisimas horas las tales disposiciones duermen el sueño de los justos... pero, ¿y los trabajadores? (también te los quedo debiendo, amabilísimo lector! . . . ¿qué hay de eso, señor Gobernador?

La ya tres veces referida Municipalidad acordó al igual la prolongación de la cañería por el lado de la iglesia de La Agonía á petición de algunos vecinos interesados; y . . . feo es decirlo, pero á estas morrocotudas horas ni siquiera se ha pensado en comenzar dichos trabajos. . . ¿qué hay de eso, señor Gobernador?

Y por último, la infinitamente renombrada Corporación, acordó, á iniciativa del Jefe de Sanidad, la colocación de cedazo en la parte anterior de los mostradores de las carnicerías del mercado, y ¡. . . ni por allí te pudras. . . ! ¿qué hay de eso, señor Gobernador? . . .

Y luego no me vengan á decir que eso no se llama inercia, si no lo es, que baje el Padre Eterno del Empíreo á ponerle nombre, pero nombre original á todas esas cosas.

MEFISTÓFELES

Alajuela, agosto de 1912.

Los toques de corneta

Los españoles los introdujeron en América, para que tanto las tribus indígenas como los demás colonizadores y guarniciones estuvieran al tanto de la marcha del tiempo, por la escasez de cronómetros; pero hoy que abundan en las iglesias y en los bolsillos de los vecinos, juzgamos innecesario oír aquellos estriden-

tes cornetazos anunciadores de la hora. Y si es que ello es indispensable para el orden interior del Cuartel, que ya hoy no tiene guarnición, debieran entonces tocarse aquellas cornetas en el interior del edificio, hoy que desgraciadamente el nuestro se encuentra en el corazón mismo de la ciudad. El progreso moderno exige abolir todos esos anacronismos ridículos y de adorno inútil. Por eso el ex-Presidente González Viquez, tuvo la feliz idea de suprimir las antiguas paradas matinales y vespertinas, últimos restos del candillaje hispano—¿Querrá el Coronel Chacón complacer los deseos del público alajuelense?

Medida que se impone

La compañía del Ferrocarril al Atlántico, debiera ya dedicar alguna suma de sus pingües ganancias, á algunas mejoras que ya se imponen en la vía que explotan. Al llegar el tren á la estación de esta ciudad, la vía es tan estrecha que casi pasa rozando las casas de aquellos lugares con gran riesgo de los vecinos, pasajeros, transeúntes y niños que allí pululan á todas horas del día. Las vías férreas en todos los países del mundo, al llegar á las ciudades son más espaciosas, tomando en cuenta la aglomeración de las gentes al partir del *Yard Limit*, y así lo vemos en Limón, San José y Puntarenas, salvo en Alajuela, donde las autoridades no se preocupan por el beneficio público. Creemos que el Gobierno ó el Municipio debieran hacer gestiones en ese sentido, á fin de conseguir la mejora que indicamos y de la cual nos ocuparemos con más extensión oportunamente.

¿Cuál será el motivo?

Contentísimos estábamos los alajuelenses con el señor Diego Masis, quien estaba al frente de la Estación del Ramal, en esta ciudad. Sin temor de equivocarnos podemos asegurar que debido á su actividad y á su buen trato, aquella oficina alcanzó el bienestar que hoy disfruta, pues es innegable que la carga que por allí se despacha constituye una pingüe ganancia para el Ferrocarril del Pacífico. Sin ningún antecedente que conociéramos el señor Masis fué trasladado de su puesto que servía á satisfacción pública y se le puso de conductor del tren de esta ciudad á San José, perdiendo aquella oficina un empleado que nunca podrá reponerse dado el celo con que el señor Masis cumplía sus funciones. No sabemos por qué fué trasladado nuevamente á otro puesto, en un tren para Puntarenas, y de todo esto maremagnun que no entendemos, la pérdida es Alajuela porque lo repetimos, nunca tendrá en aquel puesto un empleado de la talla del señor Masis. Ojalá que el señor

Cabezas, cuyo cariño por esta ciudad conocemos, considere este asunto y disponga que vuelvan las cosas á su estado antiguo; es un consejo que le damos.

UNOS COMERCIANTES

Importante reproducción

TOMEN NOTA DE ESTOS CONCEPTOS
LOS PROFESORES DE ENSEÑANZA

Por los pájaros

Santa Ana, 24 julio de 1912.—Administrador de Agricultura.—San Salvador. "Informe del Alcalde de El Porvenir que plaza gusano fué extinguido por los pájaros.—Afectuoso, Antonio Castro.

Ese lacónico telegrama debe sonar como un trueno en el país salvadoreño, en pro de los lindos y graciosos pájaros, víctimas hoy, más que nunca, de los niños de las escuelas, por efecto de una educación descuidada y vituperable que no ha despertado en ellos el sentimiento ni la grave responsabilidad que acarrea en el terreno de la más pura ética, el que se solaza destruyendo cruelmente á los seres inferiores.

Toda persona culta de los tiempos modernos y de los pasados, ha sentido que en su conciencia se levanta un escrúpulo grave al matar un animal cualquiera; y es que la evolución moral se verifica á despecho de todo, y el hombre, en su camino lento hacia su perfección, va viendo delitos donde antes no había más que pasatiempos; dolores, donde sólo había placeres; y hermanos inferiores, pero hermanos al fin, en los seres que en otra época consideró solamente como objetos de diversión, de esclavitud ó de regalo en sus mesas succulentas. En Costa Rica se acaba de instituir la "Fiesta de los Pájaros," llamada á ser una encantadora academia en la que el niño aprenderá á amar á todos los seres de la creación, guiado por la maestra hábil y generosa que siembra en su tierno corazón la semilla del amor, que es la ley suprema de la humanidad.

En todos los jardines de Europa y de los Estados Unidos, los pájaros abundan sin que sientan recelo á la proximación del hombre, á quien consideran de seguro como un protector; y sólo la crueldad de éste, y su desconocimiento de la ley científica del amor y de la compasión ha hecho que los animales huyan en su presencia, en vez de rodearlo con afecto y esperar de él toda clase de auxilio y protección. Las aves del bosque se posaban en las manos de San Francisco de Asís, y hasta los lobos feroces de la selva se humillaban ante él en señal de vasallaje; y es que sentían los efluvios de ternura que emanaban del alma del Santo y percibían, con sus sentidos aguzados el resplandor de caridad que lo circundaba, y no el aura oscura y siniestra del hombre perverso que aleja de él, lleno de espanto, al sensitivo animal. Es fama que en la India los místicos yoguis se mezclan con los tigres más adustos del juncal, y no reciben daño de ellos. Todo esto nos revela que es posible volver á la edad de oro en que hombres y animales vivían en completa paz y en que la ley del amor juntaba todos los seres, y juntos todos elevaban himnos de reconocimiento al Creador, y juntos todos, sometidos á la ley eterna de la eterna evolución, marchaban por el mundo sin temer las asechanzas del odio y de la muerte, sin sentir las espinas del crimen y del mal.

Ya es tiempo de que las escuelas salvadoreñas, á cuyo frente se encuentra un joven entusiasta, incluyan en sus programas algo en pro de los animales; porque aparte de cumplir así con el deber hacia los pequeños, quitamos la ocasión de que hoy tiene el niño de atormentarlos y matarlos, ejercitándose de ese modo para atormentar y matar después á sus propios semejantes. Entonces será fácil fundar aquí Sociedades Protectoras de los animales, como en pueblos más avanzados, rindiendo así tributo á la naturaleza y á Dios. "No quisiera contar entre mis amigos decía Cowper, aunque estuviese dotado de exquisito ingenio y finos modales, pero desprovisto de sensibilidad, al hombre que sin motivo aplasta con el pie á un gusano."

Los placeres de la pesca y de la caza, así como la guerra y los juegos de gallos y de toros, son considerados por los espíritus superiores como restos de las edades bárbaras que avergüenzan aún á la raza humana, y todo eso debe volver á las tinieblas de la historia, para que gobiernen al mundo la Justicia y la Fraternidad.

De el *Diario del Salvador*.

Amores trágicos
¡Ironías del destino!

Se suicida un estimable joven horas después de haber celebrado su matrimonio, con una guapa moza de fama en San José

Joaquín Rizo Rodríguez, de 25 años de edad, de Ocaña, Colombia, vivía maritalmente, desde hace como cinco años con Estela Sáenz, hermosa muchacha, oriunda de esta ciudad que residía en San José, donde era muy conocida. La vida de estos enamorados era un idilio, interrumpido de cuando en cuando, por nubecillas grises que oscurecían el cielo de su amor. Ella con talento llegó a vencer a su enamorado compañero, que debían casarse, para poner término a aquella vida agitada que ningún provecho les daba, pues siempre serían mal vistos por su ilegítima unión. Estela es muchacha inteligente y convenció a su amante de que aquel era el mejor camino que podían tomar, y le pintó con vivos colores las dulzuras del hogar, bendecido ya por el sacerdote. Joaquín, estuvo listo a acceder a los deseos de Estela y con este motivo se trasladaron el martes a esta ciudad pues a las 4 de la mañana del miércoles debían celebrar su unión en la Iglesia Parroquial. Efectuóse la ceremonia y en los semblantes de ambos veíase brillar la dicha; la felicidad coronaba sus deseos. Unidos ya por los sagrados lazos de Himeneo y con un mundo de risueños proyectos, dispusieron celebrar su boda con un almuerzo en el campo y se dirigieron a El Coyol, en compañía de algunos amigos. Pasado el almuerzo donde reinó la más completa armonía, Rodríguez, se dirigió a un río cercano y allí sacó su revólver y se disparó en tiro en la sien izquierda, el cual le causó la muerte casi instantáneamente. La pobre desposada, al saber la noticia sufrió horriblemente y sus gritos de dolor resonaron en el espacio.

El cadáver del infortunado Rodríguez, fué conducido horas después a esta ciudad donde se le dió cristiana sepultura, después de los oficios de ley practicados por el Médico del Pueblo y el señor Alcalde Primero.

REPORTER

Rumores políticos

Se lanzará una candidatura
Nos visita un candidato

Un personaje político de alto vuelo y persona encumbrada de las filas civilistas, nos contó con toda seriedad y circunspección que el 15 de Septiembre próximo será lanzada, con pitos y bombas, la candidatura del señor don Rafael Iglesias, para lo cual se organizaban ya directivas y se daban los pasos necesarios para el caso. Y qué decimos nosotros; deberas pensar don Rafael, en esa temeridad. Siempre le habíamos concedido más experiencia; pero el refrán aquel lo dice "Mientras más vive uno más ve".

En la semana pasada tuvimos el honor de ver en las calles de esta ciudad, al Lic. don Máximo Fernández. Todos nos quedamos pensativos... Aquella visita del Jefe del Partido Republicano, con que se ha dado en llamar a don Máximo, sorprendió a todo el mundo. ¡Se deja venir el mentado Jefe por estos andurriales, tan rara vez, que nos causó sorpresa verlo por acá! Y me cuentan que estuvo muy etento con los habitantes de Alajuela y muy saludador. El síntoma es alarmante...

El sotismo se mueve sin hacer mucho ruido, pero se sabe que amigos del General, se ponen de acuerdo con cartagineses y heredanos, limonenses puntareños, josefinos, etc. etc., para ir en masa a afreecerle el homenaje de su simpatía y de su admiración.

Los demás círculos permanecen impávidos.

VALENTIN

Luctuosa

Con profundo pesar consignamos aquí, que la virtuosa señora doña Casimira Argüello v. de Arce, dejó de existir después de una larga y penosa enfermedad. A sus deudos y en especial a nuestros buenos amigos don Eloy Rodríguez y señora, les expresamos nuestra sincera demostración de condolencia.

IRREGULARIDAD

Tolerancia indebida

Es verdaderamente reprochable la indebida tolerancia que nuestro Comandante de Plaza observa con la Banda Marcial de esta ciudad. A cada rato tiene a bien cometer la incorrección de suprimir los conciertos, porque ha llovido durante el día o porque supone dicha autoridad que hay posibilidad de lluvia durante las retretas ó recreos.

Nosotros creemos que tales complacencias en nada recomiendan a la autoridad militar de nuestro Comandante de Plaza, y esperamos se sirva poner coto a ellas, por ser bien personal y por el bien de la comunidad. Igualmente reprochamos la abominable costumbre que dicho Comandante de Plaza ha puesto ahora en moda, ordenando que las noches de función teatral ó de cualquier circo, *dé principio la retreta* antes de la hora acostumbrada y tal vez reglamentaria. Tamaña falta de consideración para con el público que no asiste a espectáculos, no se observa en San José, pues allí para complacer al público y no perjudicar a las Empresas de teatros, los conciertos tienen lugar al día siguiente del espectáculo: así las retretas son completas, tocadas con calma y gusto y no *al galope* como las que nos hacen escuchar aquí, siempre que viene alguna compañía, aunque sea de fantoches ó volatines.

Pero lo más grave de los hechos que venimos denunciando es el de permitir a los músicos de la Banda Marcial, esos frecuentes viajecitos a tocar a los barrios cada vez que se celebra un turno ó una fiesta religiosa, con los instrumentos que pertenecen al Gobierno; y esto más lo deploramos porque los que existen actualmente en nuestra Banda son nuevos y costaron mucho dinero y sobre todo, muchos sinsabores.

Veritas est vita

¡Oh sí, la verdad es la vida de la razón, en Historia, que ofrece la copa de acibar y rehuye dar el néctar venenoso a los sacerdotes de su culto que ofician ante su altar sin templos y sin ídolos; porque ella, como el Cristo de la leyenda bíblica prohíbe la adoración de la efigie y aconseja la adoración del símbolo hecho ideal. La verdad no tiene forma y aparece desnuda é invisible como un sacramento; es la Diosa temida de los ignaros, de los místicos y de los hipócritas y el ídolo sin forma de los sabios, quienes la buscan en la ciencia y la encuentran en el arcano!

La verdad es la enemiga del misterio ante cuyo altar silen-

ciario se inclinan los decadentes de la raza de Abraham, esa raza de jesuitas, de hipócritas y fanáticos que atiborrados de leyendas llevan el error a las conciencias, si, el error convertido en religión y que sus cerebrales enfermedades de misticismo comprendían el *fiat lux latino*, de la tradición hebreaica.

Cristo, Jefe de los dogmáticos, fundó su religión sobre la verdad, vivió para ella y murió por ella, pero hé aquí que el sublime acantostepha de Nazaret ebrio de ideales, no pudo, descubrir en las conciencias de los hombres después de haber agotado hasta el último rayo de la linterna de Diógenes y exhalado, también el último suspiro con el *consumatum est* en los labios y la tristeza en el corazón.

Por la verdad luchó: Galileo, quien la encontró en la ciencia y tuvo que negarla como Pedro al Maestro, amedrentado por el báculo despótico de la Santa Sede y por las mazmorras de la inquisición—¡y la historia no condena a Gregoria IX y la Iglesia Cristiana canoniza a Ignacio de Loyola y a Tomás de Torquemada!...

Por la verdad fué declarado loco Cristóforo Colombo y por ella murió en el abandono y la miseria en Valladolid, el insigne descubridor de las Américas.

Por ella han sucumbido Gordiano Bruno, Juan Huss y otros tantos mártires de su culto.

¡Oh verdad, no importa que os azoten los imbéciles, eres inmortal y vivirás después de la muerte de los siglos.

MAQUIAVELO

La Opera
en nuestro Teatro Municipal

La Gran Compañía Italiana de Operas Cómicas y Operetas, Gattini-Angelini que actúa ahora en el Teatro Nacional de San José, vendrá el lunes próximo a esta ciudad contratada por los señores Heliodoro Villalobos y hermano, a repre sentar la Princesa del Dollar, cuya fama ha recorrido el mundo entero.

Elenco artístico de la Compañía
Director artístico: Augusto Angelini; primeros roles: Annetta Gattini, Ida Zoada, Zaira Teheran, Italia Ciampolini, señora M. Lovreglio, Irene Veroni, Tina Bini; Merry Bazzanella, primera bailarina del Teatro Scala de Milano. Cuerpo de baile de 8 bailarinas. Primer actor: Augusto Angelini; primeros tenores: Angelo Fiori, Giuseppe Don; barítono: Felici Ciampolini; caricato bufo: Edoardo Gargano; característico: E. Ansolone Uzzo; bajo característico: Amilcare Ferrara; genérico primario: Eduardo Pangrasy; genéricos: José Tinti, Enrique Molteni, Joaquín Magni; maestro director y concertador: señor E. Laureglio; 25 profesores de orquesta, 30 coristas genéricos de ambos sexos. Apuntador: Oreste Guerra; electricista: Guido Bini; maquinistas: Giovanni Malenza y Augusto Ambrosi; sastre: Giuseppina Vaccary; administrador: Alejandro Angelini. Decorados de Rovescalli. Guarda Ropa de la casa Caramba.

Contestación a una nota

Alajuela, agosto 15 de 1912.

Sr. Comandante de esta Plaza.

P.
Acuso a Ud. recibo de la nota fecha trece del actual, en que se me trascribe el acuerdo del Jefe de la Nación, confiriéndome el grado de Comandante Mayor de Infantería de las milicias de la República.

Mucho estimo sus simpatías en lo que ellas valen, siempre que sean acompañadas de la sinceridad con que se expresan.

Con toda consideración soy de Ud. atento servidor,

A. ROMERO

Noticias de Nicaragua

De una carta fechada en Rivas el 11 de agosto, que hemos tenido a la vista y la cual firma una persona seria de esta ciudad, tomamos lo que sigue: "El General Mena apenas fué separado de el Ministerio de la Guerra, donde se había convertido en una verdadera fiera, se levantó en armas contra el Gobierno constituido que preside don Adolfo Díaz. El General Chamorro en persona le notificó a Mena su nombramiento de Comandante en Jefe del Ejército, para repeler cualquier emergencia que pudiera ocurrir.

Mena se refugió en la guardia de honor del Campo de Marte, intimó al Coronel Viquez para que desconociera el Gobierno de Díaz. Viquez se opuso y le dijo que estaba a las órdenes del General Chamorro. Mena, en la noche se fugó del Campo de Marte llevándose tres ametralladoras y algunos compañeros del cuartel de policía. El Gobierno está fuerte; aquí hay gran entusiasmo por el General Chamorro y por el Gobierno, y ha causado indignación el hecho llevado a cabo por Mena y los suyos, como si no fuera privativo del Presidente de la República la elección de su gabinete. En este momento, las 2 de la tarde, se acaba de librar una batalla en Nandaime a 8 leguas de esta ciudad y en el camino que conduce a Granada, donde triunfaron los rivenses al mando del General Masís; Mena está en Masaya y en Granada ocupa el cuartel de San Francisco su hijo Daniel, joven oscuro, sin ningún prestigio y famoso ya por sus instintos feroces. Masís partió con su ejército bien armado a sitiar a Granada. Todos los negocios están paralizados y el país entero apoya al Gobierno de Díaz, pues con Mena están algunos liberales de la célebre camada que comandaba el nunca bien ponderado General Zelaya."

Desde San José

Agosto 23 de 1912.

Los éxitos de la Compañía
de Opereta Italiana Gattini-Angelini

Esta notable compañía que hoy ocupa el Teatro Nacional, la forma un conjunto de artistas admirable que desde su primera representación supieron demostrar al público capitolino la importancia de su trabajo escénico.

A su frente viene un actor de arrogante figura, de un dominio general de la escena, y que gusta en cuantos tipos y caracteres desempeña. Este es el señor Augusto Angelini, que bajo su acertada dirección escénica está sujeto todo ese conjunto artístico que ha sido ovacionado en *La Viuda Alegre*, *Encanto de un Vals*, *Amor de Principe* y últimamente ayer noche con *La Cigarra* y *la Hormiga* opereta del maestro Audran donde acabaron todos cuantos en la representación tomaron parte, de consolidar su buena fama, premiándole el público que llenaba todas las localidades del suntuoso Coliseo, con atronadores aplausos y repetidos bravos.

La simpática y hermosa Gattini llena de grandes atractivos, presentase ante el proscenio con una majestad de Diosa dominando con su armoniosa y dulce voz a todo el público, que la considera como estrella de primera magnitud, revelándose en todos los pasajes de la obra, como artista colosal, siendo una de las mejores cantantes que han pasado por la sala del Nacional.

El barítono señor Ciampolini, lució su potente y bien timbrada voz en todos los números que tuvo a su cargo, especialmente en el dúo del primer acto que desarrolló de manera magistral en compañía de la señora Gattini, habiendo alcanzado una ovación delirante que ambos recordarán en su historia artística.

La Compañía es muy buena; las obras son puestas en escena con gran lujo y mucha propiedad, y a pesar de haber sido vistas por otras Compañías, han alcanzado todas sin excepción un gran éxito, tanto artístico como pecuniario, y el público de San José, que conoce los muchos méritos de cada una de las partes de esta *troupe* sabe corresponder con su presencia a todas las representaciones.

El decorado es notable, muy superior a todas las demás compañías que nos han visitado con *bombos* y *platillos* y con grandes reclamos, y si es la orquesta, no tiene nada que envidiar a la de cualquier teatro de Europa.

En resumen: que el conjunto general artístico, es del agrado del público de la capital, que le rinde diariamente sus aplausos merecidos y que con verdadera justicia les corresponde.

Hoy ponen en escena *La Poupée*.

El corresponsal,

LOTARIO

Crónica

Décima premiada.—El día 20 de mayo se celebró en la redacción de *El Figaro*, de La Habana, el certamen que había convocado aquel periódico para premiar la mejor décima dedicada a la bandera cubana. Más de doscientas fueron las presentadas en el concurso, y aunque el Jurado estuvo indeciso entre tantas por el mérito de casi todas ellas, eligió la que copiamos a continuación y de la cual resultó autor el señor Agustín Acosta:

"Gallarda, hermosa, triunfal
tras de múltiples afrontas,
de la patria representas
el romántico ideal. . .
Cuando agitas tu cenital
—¡Sueño eterno de Martí!
—tal emoción siento en mí
que indago al celeste velo
¡Si en ti se prolonga el cielo
ó el cielo surge de ti. . .

Enfermo.—Atacado de fiebre tifoidea se encuentra el joven don Rogelio Ruiz. Le deseamos pronto restablecimiento.

Para Atenas.—El Dr. Guillermo Zeledón, Juez del Crimen de este Circuito, partió para Atenas acompañado del Sr. Alfonso Mora. Va esta autoridad a hacer algunas indagaciones en el asunto Benini.

San Ramón de fiesta.—La ciudad de San Ramón estará de gala el 31 del corriente, día del patrono de aquella población. Los festejos serán variados y el Club celebrará con un baile aquella fecha, según lo disponen los estatutos de aquella culta institución. Todas las autoridades y el vecindario están dispuestos a que aquellos festejos resulten lucidos. De esta ciudad irán algunas personas a pasar ese día con los buenos amigos ramonenses.

Simpática reunión.—El jueves en la noche verificóse en nuestro Teatro una simpática fiesta patrocinada por el Centro Obrero. Gran parte de nuestra sociedad estuvo allí presente. La señora Dírma Carvajal, leyó un bonito trabajo que humildemente llamó "Algunas ideas". Fué muy aplaudida. Luego el señor Ramiro Filella Miró, Profesor de Música y Concertista de Guitarra, discípulo del Conservatorio de Barcelona, amenizó el acto con un precioso concierto en guitarra sola, que le valió nutridos aplausos. Es innegable que las reuniones organizadas por el Centro Obrero de esta ciudad, constituyen verdaderos actos de cultura que nosotros aplaudimos.

Nuevo Jefe Político.—Fué nombrado Jefe Político del cantón de Quesada, (San Carlos) nuestro buen amigo don Ezequiel Ugalde. Son nuestros deseos que aquella autoridad realice cuanto antes todos los beneficios que necesita aquella región del país que es un verdadero emporio de riqueza.

Por San Ramón.—El estimable caballero y excelente Médico Dr. Figueres, ha sido nombrado Médico de San Ramón, a cuya Medicatura se ha agregado el Circuito de Palmares. Lo celebramos.

Inconsecuencia.—Tras de que por Decreto del Poder Legislativo, quedaron adscritas a la jurisdicción judicial de este Circuito, las Alcaldías de los cantones de Orofina y San Mateo, el nuevo Presupuesto suprime la plaza de Notificador del Juzgado del Crimen de esta ciudad que con tanto acierto desempeñaba el señor don David Ardón. No sabemos cómo se las va a entender el Sr. Juez, para hacer conocer a las partes litigantes y reos, las resoluciones que dicte, desde luego que dichas funciones no han sido recargadas en ninguno de los otros empleados de la mencionada oficina. Creemos que esto se deba a un error ú omisión, pues de lo contrario se nos hace duro creer, que los Diputados por esta Provincia no hubieran protestado al discutirse el Presupuesto. A tales sorpresas nos vemos expuestos cuando se aprueban en globo las partidas de gastos de la Administración Pública.

Obra de imperiosa necesidad.—¿Por qué motivo se ha designado el nuevo Palacio en construcción para recluir a las infelices mujeres que por cualquier motivo caen bajo el peso de la Justicia? Repetidas veces hemos oído desparoviosos gritos que alarman el vecindario, lanzados por las desgraciadas prisioneras que allí se hospedan, bajo la vigilancia exclusiva de un viejo guardián, sin que hasta la fecha hayamos visto trazas de que se construya un local adecuado para aquel objeto.

¡Gracias a Dios!—Hemos visto llegar algunas carretas con arenón que se descargan en las calles de la ciudad. Por lo visto se piensa en el arreglo de las calles. Algó es algo . . .

Imprenta y Litografía del Comercio.- San José

